

# Invitation à un projet interdisciplinaire et collaboratif organisé par le GdT Border Temporalities

CONJUGUER PASSÉ ET PRÉSENT DES FRONTIÈRES : POUR UN DIALOGUE RENOUVELÉ ENTRE *HISTORY OF BORDERLANDS* ET *BORDER STUDIES*

Première journée d'étude : 10 et 11 juin 2024 à l'Université du Luxembourg

# Invitation to an interdisciplinary and collaborative project organized by the WG Border Temporalities

FOR A RENEWED DIALOGUE BETWEEN HISTORY OF BORDERLANDS AND BORDER STUDIES BRIDGING PAST AND PRESENT BORDERS

First Workshop: 10th and 11th June 2024 at University of Luxembourg

Au cours des dernières décennies, plusieurs éminents représentants des Border Studies ont lancé des appels en faveur d'une meilleure prise en compte des évolutions historiques afin de s'émanciper des grandes périodisations géopolitiques convenues et rarement questionnées. Les historiens, dans le cadre notamment du spatial turn, se sont, quant à eux, emparés des démarches de la géographie culturelle, de l'anthropologie de l'expérience ou encore de l'analyse des paysages pour renouveler leur perception des frontières, longtemps cantonnée à une étude à partir des centres de pouvoir politique. Si des dialogues féconds ont vu le jour, des obstacles à une véritable réflexion interdisciplinaire subsistent et nourrissent encore aujourd'hui des défiances et des préjugés. Les emprunts par les historiens de notions, de questionnements et de démarches issus des Border Studies se font encore souvent sur le mode du bricolage ou du braconnage réalisé au gré des rencontres et des lectures ponctuelles. Par ailleurs, au sein des Border Studies, seule l'étude des évolutions frontalières depuis la seconde moitié du XXe siècle bénéficie d'un écho significatif. Or, les rencontres scientifiques que les initiateurs du présent projet ont pu organiser autour des frontières franco-luxembourgeoises et franco-suisse, ont souligné qu'un échange inscrit dans la plus longue durée, depuis les débuts de l'État moderne en Europe au XIVe siècle jusqu'à aujourd'hui, était non seulement possible mais fécond.

Le dialogue doit permettre de travailler sur des concepts, des méthodes, des débats épistémologiques notamment en matière de périodisation de la production des frontières. En partant des expériences multiples de chercheurs engagés depuis plusieurs années dans le dialogue entre passé et présent des frontières, ce projet permettra de dégager des thèmes et des nœuds problématiques en vue d'élaborer un ouvrage collectif de synthèse autour des apports, des points de convergence et des passerelles encore à construire entre History of Borderlands et Border Studies.

La première journée d'étude que nous organisons au 10 et 11 juin 2024 à l'Université du Luxembourg s'articulera donc autour d'un partage de nos expériences interdisciplinaires, de leurs apports, mais aussi des agacements et frustrations qu'elles ont pu générer. Il s'agit donc de dresser un bilan de chaque domaine qui doit mener à l'ouverture de nouvelles perspectives. L'objectif sera de dégager de grands enjeux thématiques, de structurer une équipe et d'établir un agenda de travail. Cette première journée sera suivie d'autres qui permettront de travailler sur les principales thématiques retenues en vue de construire un plan d'ouvrage et une répartition des tâches. Enfin une dernière étape correspondra à la rédaction, à proprement parler, de l'ouvrage collectif.

Ce projet collaboratif s'adresse particulièrement aux membres de l'UniGR-Center for Border Studies venant des disciplines des sciences sociales et études culturelles. Les langues de travail sont le français et l'anglais.

### Contact

Pour participer à la première journée d'étude au 10 et 11 juin 2024, veuillez contacter Christoph Brüll ([christoph.brull@uni.lu](mailto:christoph.brull@uni.lu)).